
92

• Выпишите предложения, в которых встречаются имена 
прилагательные. Укажите над именами прилагательными 
их род.

Булы́жник — валун, большой округлый камень.

157. Прочитайте. Составьте с данными в скобках име-
нами существительными словосочетания. Запишите их 
в два столбика: в первый — словосочетания, в которых 
имена прилагательные употреблены в прямом значе-
нии, во второй — в переносном значении.

Чёрствый (хлеб, человек), золотой (характер, 
браслет), холодный (день, взгляд), сладкий (чай, 
сон), твёрдый (грунт, характер), мягкий (диван, 
климат), железная (решётка, дисциплина), тяжё-
лый (характер, камень).

СКЛОНЕНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
В  ФОРМЕ  ЕДИНСТВЕННОГО ЧИСЛА

Склонение имён прилагательных 
мужского рода

Узнаем, как склоняются имена прилагательные 
мужского рода в форме единственного числа. 

Научимся склонять имена прилагательные 
мужского рода в форме единственного числа; опре-
делять их падеж; согласовывать с именами суще-
ствительными в числе, роде, падеже и грамотно 
употреблять в речи.
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158. Прочитайте. 
Имена прилагательные, как и имена существитель-

ные, изменяются по падежам — склоняются. При скло-
нении изменяется окончание имени прилагательного.

• Рассмотрите таблицу. Прочитайте, как склоняются име-
на прилагательные мужского рода единственного числа.

Падеж Вопросы Примеры

И. п. цветок
к а к о́ й ?

ёж

голуб о́й  полев о́й

серди́т ый  колю́ч ий

Р. п. цветка
к а к о́ г о ?

ежа

голуб о́го  полев о́го

серди́т ого  колю́ч его

Д. п. цветку
к а к о́ м у ?

ежу

голуб о́му  полев о́му

серди́т ому  колю́ч ему 

В. п. цветок
к а к о й ?

но
ежа

к а к о г о ?

голуб о́й  полев о́й 

но
серди́т ого  колю́ч его

Т. п. цветком
к а к и м ?

ежом

голуб ы́м  полев ы́м

серди́т ым  колю́ч им

П. п. о цветке
к а к о́ м ?

о еже

голуб о́м  полев о́м

серди́т ом  колю́ч ем

Правообладатель Академия образования
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• Какие окончания имеют имена прилагательные в име-
нительном падеже под ударением, без ударения? 

• Какие окончания имеют имена прилагательные в ви-
нительном падеже? 

• Почему в винительном падеже имена прилагательные 
имеют разные окончания? С каким признаком имён суще-
ствительных это связано?

• Сравните окончания падежных вопросов и окончания 
имён прилагательных.

• Сформулируйте вывод об окончаниях падежных во-
просов и окончаниях имён прилагательных в этих падежах.

1. Имена прилагательные мужского рода в име-
нительном падеже единственного числа отвечают 
на вопрос  к а к о́ й ? и имеют окончания -о́й, -ый, 
-ий (морск о́й , чист ый , свеж ий ).

Именительный падеж единственного числа име-
ни прилагательного мужского рода — это началь-
ная форма для всех имён прилагательных.

2. В винительном падеже имена прилагательные 
в словосочетаниях с одушевлёнными именами су-
ществительными мужского рода имеют окончания, 
как в родительном падеже (вижу (к о г о?) человека, 
человека (к а к о г о?) загорел ого ); в словосочета-
ниях с неодушевлёнными именами существитель-
ными — как в именительном падеже (вижу (ч т о?) 
самолёт, самолёт (к а к о й?) больш ой ).
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3. Окончание падежного вопроса подсказывает, 
какое окончание должно быть у имени прилагатель-
ного в данном падеже. Например:

• дня (к а к о г о ?) тёпл ого  летн его ;
• дню (к а к о м у ?) тёпл ому  летн ему ;
• днём (к а к и м ?) тёпл ым  летн им .

159. Прочитайте. Найдите имена прилагательные, связан-
ные с выделенными именами существительными. Поставьте 
вопросы от имён существительных к именам прилагатель-
ным. Совпадают ли число, род, падеж имён существительных 
и имён прилагательных?

Ночью выпал снег. Всё в природе находилось под 
влиянием молодого снега. Под ногами хрустел мягкий 
снег. Земля, крыши, деревья, скамейки были покры-
ты белым холодным снегом. Ноги утопали в пушис-
том снегу. (По А. Чехову)

• Спишите. Обозначьте падеж выделенных имён суще-
ствительных и связанных с ними имён прилагательных.

Имена прилагательные согласуются с именами 
существительными не только в числе и роде, но и 
в падеже. Имя прилагательное всегда стоит в том 
же числе, роде и падеже, что и имя существитель-
ное, с которым оно связано:

От холодного (Р. п.) ветра (Р. п.) воробьи спря-
тались под крышу сарая.

×
к а к о г о?

Правообладатель Академия образования
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Говорите правильно!
В окончаниях -ого, -его имён прилагательных на 

месте буквы г произносится [в]:
                                 [в]          [в]
                                   |                       |

морозного, зимнего

160. Используя таблицу склонения в качестве образца 
(см. упр. 158), запишите словосочетания пугливый заяц, 
зимний лес сначала в винительном падеже, затем — в пред-
ложном. Обозначьте окончания имён прилагательных.

161. Подберите к именам существительным имена при-
лагательные мужского рода с данными окончаниями. За-
пишите полученные словосочетания. Укажите падеж имён 
прилагательных. Что для этого надо сделать?

На ... ом  берегу, у ... ого  магазина, о ... ем  друге, 

к ... ому  ручью, из ... ого  стакана, от ... ого  дождя. 

Образец. На (к а к о м?) высок ом  берегу (П. п.), ...

162. Прочитайте. Спишите. Укажите над выделенными 
словосочетаниями падеж имён прилагательных и имён 
существительных.

                И. п.      И. п.
Первый зимний снежок 
белым пухом летит.
Первый лёгкий мороз 
веселит и бодрит.
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Хорошо по горе пролететь, 
как стрела.
Только шапку держи, 
чтоб осталась цела́.
                     И. Белоусов

163. Прочитайте. Подберите к данным именам суще-
ствительным подходящие по смыслу имена прилагательные. 
Составьте словосочетания «имя прилагательное + имя суще-
ствительное». Какое слово главное в этих словосочетаниях? 
Какое зависимое?

В рюкзаке, под кустом, на теплоходе, к дубу.

• Запишите словосочетания. Укажите падеж, число, род 
главного и зависимого слов. 

Образец. В школьн ом  рюкзаке (П. п., ед. ч., м. р.), ...

 Как определить род, число, падеж имени при-
лагательного?

1. Найдите имя существительное, с которым 
связано имя прилагательное.

2. Поставьте вопрос от имени существительного 
к имени прилагательному. 

3. Определите род, число, падеж имени суще-
ствительного.

4. Этот же род, число, падеж будет иметь и имя 
прилагательное.

×
к а к о м?

Правообладатель Академия образования



98

164. Прочитайте. Как выглядит Государственный флаг 
Республики Беларусь? О чём символизируют цвета́ флага? 

Каждое государство имеет свои отличительные 
знаки — государственную символику. К ним относят-
ся флаг, герб, гимн.

Государственный флаг Респуб-
лики Беларусь представляет собой 
прямоугольное поло́тнище, состо-
ящее из двух горизонтальных цвет-

ных полос: верхней красного цвета и нижней зелёно-
го цвета. Слева вертикально расположен белорусский 
орнамент красного цвета на белом фоне. Это символ 
древней культуры народа, его духовного богатства.

Цвета́ нашего флага имеют следующие значения. 
Красный цвет символизирует силу, мужество, благо-
родство, энергию. Зелёный цвет означает надежду, 
здоровье, молодость, возрождение, трудолюбие, сози-
дание, природную гармонию. Белый цвет служит 
символом чистоты, примирения, муд рости, знания.

• Выпишите предложения с выделенными именами при-
лагательными. Укажите падеж имён прилагательных. Что для 
этого нужно сделать?

Симво́лика — то, что служит условным знаком 
какого-либо понятия, явления, идеи. 
Символизи́ровать — иметь значение, означать.

165. Прочитайте словосочетания.

Новый школьный автобус.
Прекрасный белый лебедь.
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• Составьте с ними предложения, употребив данные 
словосочетания в форме: 1) именительного падежа; 2) ви-
нительного падежа. Запишите составленные предложения. 

166. Прочитайте. Объясните, какие окончания и почему 
следует писать в именах прилагательных на месте пропусков.

Ночью был сильн.. заморозок. Он посыпал зер-
нист.. инеем крыши, захрустел под ногами. Одни 
только звёзды как будто обрадовались первому моро-
зу и сверкали ярче, чем в тёплые летние ночи. 

Я оделся и вышел в сад. Резк.. воздух обмыл лицо 
холодной волной. Сон сразу прошёл. Разгорался рас-
свет. Берёзы за одну ночь пожелтели. Листья сыпа-
лись с них част.. и печальн.. дождём. (По К. Паус-
товскому)

• Выпишите предложения с пропусками, дописывая окон-
чания имён прилагательных.

• Укажите падеж имён прилагательных.

167. Прочитайте. Спишите. Обозначьте окончания имён 
прилагательных. Укажите их падеж.

Под могучим дубом, на бумажном листе, у старо-
го колодца, около кирпичного дома, в тёмном еловом 
лесу, тихим тёплым вечером, о далёком друге, после 
проливного дождя, в морозный январский день, со 
свежим хлебом, на новеньком велосипеде, в дальний 
путь, к близкому другу.

                       Т. п.
Образец. Под могуч им  дубом, ...

Правообладатель Академия образования
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